



**Discours de Monsieur Gilles LURTON
Maire de Saint-Malo
Président de Saint-Malo Agglomération
Cérémonie des vœux aux Autorités de la Ville de Saint-Malo
Vendredi 26 janvier 2024 – 18h30**

Monsieur le Sous-Préfet,
Madame la Conseillère régionale,
Mesdames et Messieurs les Conseillers départementaux,
Mesdames et Messieurs les Maires,
Monsieur le Commissaire de Police,
Madame la Commandante de la compagnie de gendarmerie de Saint-Malo,
Monsieur le Commissaire Divisionnaire de l'École nationale de Police
Lieutenant-Colonel délégué militaire départemental adjoint
Monsieur le Commandant du Centre de Secours de Saint-Malo,
Madame le Bâtonnier de l'Ordre des Avocats du Barreau de Saint-Malo – Dinan,
Monsieur le Président du Tribunal de Commerce
Madame l'Inspectrice de l'Éducation nationale de Saint-Malo,
Mesdames et Messieurs les élus
Mesdames et Messieurs,

Les images que nous venons de voir nous le montrent, après une crise sanitaire de plus de deux années, Saint-Malo a retrouvé, à travers ses événements traditionnels son rythme de croisière et toute l'attractivité qui est la sienne.

Un festival Étonnants Voyageurs toujours aussi prisé par les amoureux de livres d'aventure, un festival Quai des Bulles qui a dépassé tous les records de fréquentation, de nombreuses manifestations ludiques, culturelles, sportives et de loisirs qui contribuent à favoriser le lien que nous voulons faire vivre entre les habitants de notre ville, entre les générations.

Toutes et tous ici, associations, Comité de quartiers, bénévoles qui contribuez au quotidien à la vie de notre ville, nous vous le devons et je souhaite profiter de ce moment de vœux pour vous en remercier et vous en exprimer la gratitude du Conseil municipal.

Remercier également toutes celles et ceux qui par leurs fonctions contribuent à faire gagner Saint-Malo.

Vous-même, Monsieur le Sous-Préfet et l'ensemble de vos services avec lesquels nous travaillons pour toujours tenter de trouver les meilleures solutions.

Vous l'avez souvent dit dans vos interventions, Monsieur le Sous-Préfet, l'Etat est là, aux coté des collectivités territoriales, pour être un facilitateur et nous aider à faire avancer nos projets.

Je remercie l'ensemble des forces de sécurité, police nationale et municipale, gendarmerie, pompiers, Maitres-nageurs sauveteurs qui contribuent pendant l'été à la sécurisation de nos plages. Cet été, ils seront davantage sollicités puisque les forces de police des Compagnies Républicaines de Sécurité seront toutes mobilisées sur les sites des jeux olympiques et nous ne bénéficierons pas cette année, comme les autres années, de leur présence sur nos plages

Je salue mes collègues Maires, nombreux ici présents et avec lesquels nous travaillons en parfaite collaboration sur nos projets communs

Remerciements enfin, à tous les personnels soignants de nos établissements de santé, ceux qui apportent quotidiennement tendresse et réconfort à nos aînés dépendants, celles et ceux qui, au quotidien, s'occupent des malades dans les milieux hospitaliers. Je connais leurs inquiétudes sur l'avenir de notre système de santé et je veux les assurer de ma détermination à voir aboutir ce grand projet hospitalier de territoire et à construire, sur la zone Atalante, cet équipement indispensable au développement d'un système de santé moderne et de qualité sur le territoire de santé n° 6 Saint-Malo, Dinan, Cancale.

2023 a aussi été l'occasion de grands et nombreux congrès nationaux au Palais du Grand large qui témoignent de la notoriété de notre Ville et de la qualité de l'accueil dont nous sommes tous capables. Vous pouvez légitimement en être fiers.

2024 ne fera pas exception bien au contraire.

Le choix de la Ville de Saint-Malo pour le passage de la flamme olympique le 1^{er} juin prochain, celui de Saint-Malo pour le passage de la flamme paralympique le 25 août, nous montre combien, à travers tout le pays, notre capacité à se mobiliser pour de belles causes est partout reconnue et j'ai beaucoup de plaisir à saluer la présence parmi nous ce soir de Fabrice PAYEN, malouin navigateur de la Route du Rhum qui portera la flamme olympique.

Je vous demande de l'applaudir et je sais qu'il saura porter haut les couleurs de notre ville.

Il sera accompagné de Servane ESCOFFIER qu'on ne présente plus ici, Christophe LEGAVRE, dirigeant de l'entreprise ECMB, une entreprise de Saint-Malo pleinement impliquée dans le déroulement des jeux puisque c'est elle qui a fabriqué les pontons qui borderont les quais de la Seine le jour de l'ouverture des jeux le 26 juillet prochain. Enfin, dernière porteuse de flamme, Anna ERCKSEN, jeune coureuse à pied, spécialiste du semi-marathon, une fine connaisseuse du semi-marathon Cancale – Saint-Malo.

Tous, j'ai grand plaisir à vous retrouver en ce début d'année pour cette cérémonie de vœux et je souhaite que, tous ensemble, nous sachions faire avancer notre Ville, une ville que nous voulons ouverte sur le monde, une ville pour laquelle nous travaillons chaque jour avec passion pour son développement, une Ville dans laquelle la vie quotidienne de celles et ceux qui y vivent et qui y travaillent se passe dans de bonnes conditions, en bref, une ville dont les malouines et les malouins continuent d'être fiers.

Oui, ensemble, avec le Conseil municipal, avec l'ensemble de nos partenaires ici présents, avec les associations, nous portons une ambition pour Saint-Malo et pour son Agglomération et, cette ambition, elle ne saurait se concrétiser s'il n'y avait pas autour de nous autant de talents mais aussi des équipes compétentes et dévouées pour mettre en œuvre les politiques que nous décidons. Qu'elles en soient également remerciés.

Sans cet esprit collectif, il n'y aurait pas de projet, tout simplement.

Je souhaite le réaffirmer devant vous : Mon souhait le plus cher est de rester proche de vous, à l'écoute de vos idées, de vos suggestions, toujours attentif aux difficultés auxquelles vous pouvez vous trouver confrontés. En bref, faire perdurer ce lien entre les habitants auquel nous tenons tant et pour lequel chacune et chacun d'entre-nous joue un rôle essentiel par son engagement au service de la population.

2023 a été une année chargée de travail et les années qui précèdent nous ont permis d'avancer dans la mise en œuvre de notre programme. Aujourd'hui, je peux dire avec certitude que près de 80% de nos propositions ont été réalisées.

Mais, ces années, elles ont aussi été l'occasion d'études indispensables à la mise en œuvre des dossiers les plus importants du mandat. Je formule le vœu que 2024 et 2025 soit les années de la concrétisation de ce travail.

Concrétisation de la construction d'un nouveau bâtiment pour les réserves du musée. A notre arrivée aux affaires, en juillet 2020, nous avons fait le constat de l'état alarmant de conservation des collections du musée et avons immédiatement décidé la construction de réserves digne de ce nom. Le chantier a débuté le 19 décembre dernier, les fondations sont à ce jour réalisées
Et le bâtiment sera fin prêt à la fin 2024. Il nous reste, avant le transfert des œuvres, à entreprendre un long et minutieux travail d'inventaire qui n'a pas été réalisé depuis de nombreuses années.

Concrétisation de la réalisation d'un musée maritime et je vous confirme notre décision d'acquérir auprès de l'Etat les locaux de l'Ecole Nationale Supérieure Maritime à Saint-Malo intra-muros pour y installer le musée.

Il ne vous a pas échappé que ce choix, parfaitement assumé et revendiqué par notre municipalité suscite un certain nombre de débats et c'est d'ailleurs tout à fait naturel dans notre démocratie. Encore faut-il que ce débat soit honnête et à la hauteur des attentes des malouines et des malouins !

A ce titre, je voudrais une fois pour toute rappeler que le choix du site est le résultat d'un travail approfondi et rigoureux mené depuis le début de l'année 2023 par la Cabinet de programmation qui nous accompagne et par l'équipe municipale. Le site des silos, en bord à quai était certes un excellent site et nous l'aurions vraisemblablement retenu si un arrêté d'avril 2022 ne l'avait pas rendu inadapté à la construction d'un musée ambitieux tel que nous le souhaitons tous ici. Alors j'entends dire que j'aurais pu passer outre cette décision de l'Etat et entreprendre un bras de fer dont, pour ma part, je connaissais déjà l'issue pour les contribuables malouins.

Pour ce qui nous concerne, nous avons préféré nous adapter et explorer d'autres solutions. En 2024, nous poursuivrons notre feuille de route

Avec le lancement d'un concours d'architecte dont le lauréat devrait être connu en septembre.

J'ai toute confiance en notre conservateur et en mes équipes qui suivent ce dossier pour continuer à faire avancer ce grand projet et leur demande de tenir trois objectifs :

- Un projet ambitieux tant sur le plan muséal qu'architectural
- Un calendrier resserré
- Un projet compatible avec les capacités financières de Saint-Malo

Mon vœu reste d'unir autour de ce projet ses plus fervents soutiens mais également les éternels septiques.

Comme je souhaiterais tant pouvoir unir les habitants autour du projet de gare maritime élaboré par le Conseil Régional de Bretagne.

Dans tout projet, il doit y avoir concertation et échange.

Je reconnais à chacune et à chacun le droit de s'exprimer et même d'être opposé à un projet mais je souhaite que chacune et chacun reconnaisse aussi le droit à la municipalité qui demain aura ou non à signer le permis de construire de négocier pour tenter de trouver un compromis acceptable. Au départ, les premières esquisses atteignaient une hauteur de 10 mètres de haut pour le bâtiment de la gare, aujourd'hui nous en sommes à 8 mètres. Au départ le projet prévoyait une passerelle de 8 mètres de haut rejoignant la gare aux bateaux. Aujourd'hui, dans la demande de permis de construire, il n'y a plus de passerelle.

L'ensemble des espaces ont été optimisés pour l'accueil des passagers et des contrôles douanes devenus de plus en plus compliqués et longs du fait du brexit. Demain un nouveau bateau, plus important, arrivera à Saint-Malo, le Saint-Malo. Il nous faudra prévoir son alimentation à quai à l'électricité en d'autres termes amener autant d'électricité sur le quai que ce que consomme la Ville de Saint-Malo tout entière. Ce sera l'occasion d'équiper les quais de façon que les bateaux que nous recevons dans notre port ne restent pas moteurs allumés.

Je ne peux pour ma part méconnaître ces éléments dans le travail que nous conduisons sur ce dossier. Ils sont vitaux pour le port de Saint-Malo et l'économie de notre ville et, le moment venu, après l'enquête publique qui portera uniquement sur la partie environnementale, je saurais prendre mes responsabilités.

Fédérer et rassembler c'est un objectif que j'assigne quotidiennement à mon équipe et nos actions en matière culturelle y concourent particulièrement. Elles ne sauraient se limiter aux seuls projets de réalisation de grande envergure. Notre action témoigne d'un engagement au quotidien de tous les services de la Ville.

Je pense au conservatoire de musique, Claude Debussy qui, offre aux habitants de Saint-Malo un enseignement musical d'une très grande qualité. 1054 élèves y sont accueillis depuis la rentrée de septembre 2023 et nous avons la chance de pouvoir y compter quelques incroyables talents.

Culture encore avec notre médiathèque très fréquentée. 12000 abonnés, plus de 130 rencontres, ateliers ou conférence programmées en 2023. Ces rendez-vous pour grands et petits ont accueillis plus de 10 000 personnes.

La ludothèque que nous avons installé dans la médiathèque remporte un très grand succès et constitue pour l'enfant une passerelle entre le jeu et le livre dont je n'imaginai même pas l'efficacité.

En 2024, cette offre de proximité qui fait la vie culturelle du quotidien à Saint-Malo, sera naturellement poursuivie. Culture dans tous les quartiers, organisé en partenariat avec les comités de quartier continuera et sera accompagné de manifestation culturelle emblématique à l'image de l'exposition consacrée à la photographe Lee Miller qui a documenté le mois d'août 1944 à Saint-Malo.

Culture enfin avec une programmation sans précédent au Théâtre de Saint-Malo. Elle remporte aussi un grand succès grâce à une très grande diversification et une offre multipliée.

Mais Saint-Malo, c'est aussi un très grand nombre d'autres services rendus à la population et qui font que nous aimons notre ville.

Très souvent, mes collègues Maires ou élus d'autres communes de toute La France viennent me visiter à Saint-Malo. Très souvent ils me font observer combien notre Ville est propre. J'en suis évidemment très fier mais je sais aussi que, pour cela, tôt matin, les agents du service propreté sont à l'œuvre pour vider les corbeilles de détritrus et nettoyer l'ensemble des rues de notre ville.

Il m'est souvent dit aussi, que nous avons la chance d'être dans une Ville dans laquelle nous pouvons nous déplacer en toute sécurité.

Même s'il faut rester très humble sur le sujet et toujours être en veille, je salue le travail des équipes de police municipale, toujours en veille sur le terrain, jour et nuit pour prévenir les conflits et intervenir quand il y a lieu. Je salue l'étroite collaboration établie avec l'ensemble des services de l'Etat pour une meilleure efficacité de nos actions. Je sais à tout instant pouvoir compter sur elles.

Comme je sais également pouvoir compter sur la mobilisation de l'ensemble des services de la Ville de Saint-Malo quand je prends la décision d'organiser seize réunions publiques de mi-mandat dans l'ensemble des quartiers de Saint-Malo.

S'y sont ajoutés quatre grandes réunions de concertation sur le Plan Local d'Urbanisme. Nourri de tous ces échanges, ce plan est en cours de finalisation et pourra, je l'espère vous être soumis d'ici le mois d'avril prochain. Je remercie toutes celles et ceux qui ont contribué à ce travail de presque quatre années dont je sais qu'il doit encore connaître plusieurs étapes de concertation avant d'être définitivement adopté.

Ce Plan Local d'Urbanisme, il doit nous ouvrir la voie d'une stratégie foncière permettant de trouver les terrains dont nous avons besoin pour installer les entreprises qui nous le demandent et construire de nouveaux logements nous permettant d'accueillir les nouvelles populations dans un contexte législatif de plus en plus contraignant.

Je maintiens que seul le rythme de construction de 500 logements par an, nous permettra de maintenir la population à son niveau actuel. Et à condition que nous sachions enrayer la progression des résidences secondaires et des logements loués en courte durée.

500 logements ce n'est pas un objectif inatteignable. En 2020 nous avons produit 684 logements, en 2021 1192, en 2022, 567 et en 2023, 583 soit plus de 3000 logements en presque quatre années. Cet effort, nous devons le poursuivre pour loger les familles qui nous le demandent.

Je compte sur nos partenaires HLM, Emeraude Habitation et La Rance pour nous y aider.

2024 sera pour nous une année riche en événements et là encore, je sais pouvoir compter sur votre mobilisation pour montrer combien nous plaçons haut les couleurs de Saint-Malo. En plus de ces manifestations comme la transat Québec Saint-Malo, les expositions, la flamme olympique et la flamme paralympique, les cérémonies du 80^{ème} anniversaire de la libération, nous ferons face, comme toujours aux très nombreuses sollicitations des associations et le service des fêtes de la Ville de Saint-Malo répondra autant que nous le pourrons à vos différentes demandes.

Chacune et chacun nous avons plaisir à nous promener dans les parcs de Saint-Malo, à la Roseraie, à La Briantais, sur les plages et d'arpenter les pistes cyclables que nous réalisons.

Nous poursuivrons en 2024 notre politique d'équipement de la Ville.

2024 verra se réaliser deux importantes opérations de voirie : le boulevard Douville à Saint-Servan et l'axe Dinan/Broussais Intra-Muros mais également la réalisation d'un nouvel axe cyclable le long de la rue de Triquerville entre l'hôpital et le Lycée Maupertuis.

2024 verra aussi le Château de la Briantais se libérer de la bâche blanche qui le couvre actuellement et montrer toutes ses splendeurs d'antan.

Nous poursuivrons notre travail d'amélioration des dix-neuf groupes scolaires de Saint-Malo par des travaux d'isolation énergétique des bâtiments mais aussi d'accessibilité.

La construction d'une nouvelle salle de gymnastique sur le stade Henri Lemarié démarrera cette année.

Pour notre jeunesse les animations n'ont pas manqué en 2023

Les animations n'ont pas manqué pour les Jeunes. Nous nous sommes employés à diversifier les offres : 200 jeunes ont pu ainsi profiter du festival « Espace dans ma Ville ».

Et en 2024, nous continuerons à agir en faveur des jeunes malouines et malouins, avec l'évolution du pôle jeunesse dont on verra l'offre s'étoffer, avec entre-autre l'ouverture de la Micro-Folie, une plateforme numérique innovante qui proposera un musée numérique, un FabLab, un espace réalité virtuelle.

En 2024 des espaces de basket 3 X 3 seront réalisés dans les quartiers, à Château-Malo, à La Madeleine.

Nous voulons que notre Ville porte haut les valeurs du sport, et la saison sportive 2024 ne le démentira pas.

Cette nouvelle année sera jalonnée d'évènement sportifs exceptionnels.

Je souhaite que toute la Ville se mobilise autour de ces évènements. Ce doit être l'occasion de mettre en valeur toutes celles et ceux qui s'occupent bénévolement, du sport pour tous à Saint-Malo.

Pour couronner cette année sportive exceptionnelle et réaffirmer la vocation nautique de notre ville nous accueillerons la transat Québec/Saint-Malo, première quinzaine de juillet.

Je sais là aussi compter sur vous pour rendre ces moments exceptionnels.

Car oui, je l'affirme il se passe des choses à Saint-Malo. Oui je l'affirme, Saint-Malo vit toute l'année avec une offre sportive, culturelle d'animation et protocolaire très riche.

Et à propos de protocole, nous serons servis cette année puisqu'en plus de toutes ces manifestations, nous célébrerons au mois d'août le 80^{ème} anniversaire de la Libération de Saint-Malo.

Je souhaite que cet évènement soit fédérateur de nos ambitions et que chacune et chacun se mobilise pour qu'il reste un moment de l'histoire de Saint-Malo.

Oui Saint Malo reste une ville dynamique

Et pour soutenir ce dynamisme, nous devons l'accompagner dans sa transformation.

Pour faire face à tout cette charge de travail, nous avons aussi doté la Ville de nouveau locaux, un Etat Civil complètement réaménagé et modernisé au Château, l'aménagement de bureau au 27 quai Duguay Trouin dans les anciens locaux des Affaires Maritimes acquis par la Ville.

La Direction Aménagement et urbanisme y a trouvé son espace et pourra ainsi mieux y travailler.

Au Deuxième étage du 27 quai Duguay-Trouin s'est installé le service des Musée qui a maintenant toute sa place pour mener à bien ce grand projet de réalisation d'un Musée Maritime dans l'ancienne Ecole Nationale Supérieure Maritime. Enfin le service animation a trouvé sa place à part entière dans les locaux de la Maison des associations Surcouf au cœur même de la vie des associations.

En ces périodes compliquées, je ne peux pas oublier ceux qui ont le plus besoin de nous et dont nous devons prendre soin. Je connais l'investissement des services qui travaillent au Centre Communal d'Action Sociale et je souhaite avoir un mot particulier pour ses personnels.

Ils ont accompagné de nombreux usagers dans leurs quotidiens en leur apportant aide pour leur toilette, l'entretien, courses mais aussi par leur présence être quelquefois un lien social.

Pour l'année qui commence de nouveaux projets verront le jour avec entre-autre l'Elaboration d'un Projet Social de Territoire.

Tout ceci est le fruit de votre travail et de votre engagement.

Tout ce travail il va nous falloir dans les semaines à venir le poursuivre voire encore l'amplifier pour toujours viser le meilleur pour nos concitoyens.

Le 9 juin nous saurons besoin de vous pour tenir les bureaux de vote pour les élections européennes et la aussi, je sais pouvoir compter sur vous.

Je connais les efforts réalisés pour que toute cette politique se fasse dans le respect de nos budgets, en optimisant nos dépenses de fonctionnement.

Je sais aussi que nos actions sont conduites avec toujours à l'esprit la préservation de notre environnement, notamment pour lutter contre le réchauffement climatique et préserver l'avenir de nos enfants. Non sans actions emblématiques

en 2024: la végétalisation de la cour d'école de Legatelois, les études de maîtrise d'œuvre pour la réhabilitation énergétique de l'Elémentaire Rocabey ou encore le remplacement de 4000 foyers lumineux supplémentaires en leds peu consommateurs d'énergie.

Toutes ces actions, Saint-Malo Agglomération les accompagne par sa propre politique en faveur de l'environnement, de la qualité de l'air et de la lutte pour le climat.

Notre projet de territoire est totalement orienté sur ces actions et aujourd'hui nous sommes en pleine transformation de notre réseau de transport qui désormais circulera au bio-méthane et bientôt à l'hydrogène, bio-méthane que nous fabriquerons à partir des boues de la station d'épuration. En matière de qualité de l'air, notre ville se dotera d'un capteur à ammoniac dès cette année et nous poursuivrons le travail scientifique que nous avons entrepris en prenant soin d'y associer toutes les personnes susceptibles de nous aider.

En matière de mobilité 20 stations de Vélos libre-service seront installées à Saint-Malo au mois de mai prochain.

Pour résumer et conclure maintenant, je veux vous redire ma conviction que nous ne pourrions pas conduire ces grands projets et toutes ces améliorations de notre quotidien si nous ne savions pas assurer le socle de ce qui fait notre engagement pour nos concitoyens : bien vivre ensemble.

Grâce à vous, je peux, avec mon équipe, faire et l'un et l'autre et je veux très sincèrement vous en remercier.

Grâce à vous et en étant chaque jour investi à 100% à vos côtés, nous pouvons être fiers et heureux de ce que nous sommes, de notre ville, de ce que nous avons fait en 2023 et de ce que nous ferons en 2024

En mon nom et au nom de toute l'équipe municipale, je vous présente à toutes et à tous mes vœux les plus chaleureux pour cette nouvelle année.

Je souhaite qu'elle vous apporte la santé, l'épanouissement personnel avec vos familles, vos proches, je souhaite qu'elle vous apporte la passion pour notre Ville.

Merci pour tout votre investissement au service de nos administrés. Grâce à vous Saint-Malo rayonne au-delà de la France.

Sur ma carte de vœux, j'ai utilisé cette citation

« La véritable richesse d'un territoire réside dans la chaleur des relations entre les habitants ».

Je vous remercie d'y contribuer chaque jour de l'année.

Seul le discours prononcé fait foi.